
走进大熊猫国家公园眉山片区，沁人心脾的空气扑面而

来，目之所及是青翠的山、浓绿的岭、挺拔的树，这里是大熊

猫、猕猴、红豆杉、珙桐等 3200 多种野生动植物的生活家园。

这片绿色的天堂一直都是当地重要的资源宝库。从昔

日盲目开发到封山保护，大熊猫国家公园眉山片区如何“疗

伤”？为了守好这片绿，当地究竟花了哪些功夫？人们如今

还能继续“靠山吃山”吗？记者近日深入采访一探究竟。

一手“止痛”一手“整容”

12 月 1 日中午，记者乘车从洪雅县城出发，约 3 小时后到

达大熊猫国家公园眉山片区长河保护站，再换乘保护站的皮

卡车进入片区内的原瓦屋山四川省级自然保护区。

“保护区是无‘烟’区，荒无人烟的‘烟’。”大熊猫国家公园

眉山片区长河保护站负责人赵海军站在曾经的长河电站职工

宿舍前向记者介绍，“从我们站的这个地方一直往相邻的雅安

市汉源县方向走，30 多公里的山路在 2000 年左右就分布了 13

个小水电站、5个矿权、20多个矿硐，生产旺季时那叫一个人声

鼎沸。随着最后一座电站拆除完毕，一切才归于平静。”

从人声鼎沸到荒无人烟的又何止长河保护站。

上世纪八九十年代，3.6 万公顷的瓦屋山国家森林公园

一度兴起矿产和水电资源开发热潮。“小时候，我最喜欢到家

门口的白沙河叉鱼，电站修起来以后，水被截留了，鱼变少

了。矿山开挖以后，选矿池的污水直排进白沙河，水变得臭

烘烘的，鱼也没了。”燕远村距离长河保护站约 3 公里，洪雅县

瓦屋山镇燕远村党总支委员李万芳告诉记者。

2017 年 12 月 30 日，大熊猫国家公园眉山片区，原瓦屋山

四川省级自然保护区、周公河珍稀鱼类四川省级自然保护区

范围内的 37 座水电站，14 宗采、探矿权及 52 个井硐彻底关

闭 。 左 手“ 止 痛 ”—— 关 停 有 损 环 境 的“ 毒 瘤 ”，右 手“ 整

容”——修复保护区内的植被。按照“边拆除、边恢复”的原

则，338 亩植被被恢复，恢复率达 100%。

这一“改”着实让洪雅县“痛”了好一阵。首先，仅关停小

水电站一项的赔偿，洪雅县就拿出了 3 亿多元。其次，为了让

400 多名水电职工能重新就业，直到现在县里还在每年定期

为大家举行职业技能培训、举办专场招聘会。

大熊猫国家公园眉山片区曾经的水电站、矿山如今已

被绿色植被覆盖，森林覆盖率超过 96%，有 2278 种植物、

947 种动物，是名副其实的动植物博物馆。大熊猫、猴

子等野生动物时不时就会与村民们“打照面”。据

悉，大熊猫国家公园眉山片区大熊猫数量

由原来的 4 只增加到 13 只。

“我们把‘生态’二

字放在非常重

要的位置。”瓦屋山投资有限公司副总经理徐海东告诉记者，

除了门票、观光车和索道收费外，目前游客在景区内不会产

生与二次消费相关的旅游项目。“2020 年瓦屋山旅游风景区

实现营业收入 6000 多万元，初步预估今年的客流量，每位游

客哪怕二次消费只增加 100 元，景区年营收也可以增加 4000

多万元。”徐海东说，营收固然重要，但企业绝不会以牺牲环

境为代价来强行提升经济效益，而是会尽力在两者之间找到

一个平衡点。

从“绿色沙漠”到“绿色银行”

绿色发展之路是一条在“阵痛”中探寻出来的路，是人们

宁愿现在痛一点，也要坚定走下去的路。

洪雅县国有林场是四川省最大的国有林场，始建于 1953

年，林地面积 92.6 万亩，约占整个洪雅县面积的三分之一，是

全国有名的杉木、柳杉人工商品材生产基地。上世纪 90 年代

中期，林场年营收近亿元，一度成为洪雅县的纳税大户，职工

工资位居全县前列。

“那时到林场工作，就是端稳了‘金饭碗’，林场可以说是

人人向往的单位，最红火的时候，养了将近 1 万人！”四川省玉

屏山旅游资源开发有限公司副总经理巫柄松曾在洪雅县国

有林场工作过 10 多年，他告诉记者，“1998 年 10 月，四川启动

天然林资源保护工程，砍树的刀被‘封’了，斧头、锯子全部放

下，木材加工厂关了，汽车运输队解散了，林场 80%的经济来

源说断就断，穷得连职工工资都快发不出来了。”

天保工程启动后，林场开始大面积种植柳杉等速生林杉

木品种。尽管短期内森林覆盖率得到了提升，但大量种植单

一树种造成的隐患很快就显现出来——赤腹松鼠泛滥、柳杉

长卷蛾大面积爆发，近 5000 亩柳杉受害，森林成片枯死。由

于单一树种无法弥补生态系统的完整性，不利于维持生物多

样性，洪雅县国有林场很快变成了“绿色沙漠”。

生态和经济效益没见着，蛮干让林场又走上了一条弯

路。“痛定思痛，有错就要改！”巫柄松说，通过保留天然生长

的杂木，种植混交林，降低树木密度，洪雅县国有林场种上了

包括檫木、楠木、漆树在内的多个本地树种。

多树种混种的效果逐渐显现出来，除了生物链得到修

复，珍贵的动植物资源种群和数量也明显增加。洪雅县国有

林场森林覆盖率较天保工程开始时提高了 19.4 个百分点，达

到了 86%。

天保工程中央补助资金也由最初的 200 多万元不断增

长，到现在每年 2000 余万元，职工恢复了工资，续缴了保险，

改造了危旧房，搬入了新家，洪雅县国有林场还恢复和硬化

了林区的 150 公里主干公路。

一定不要小看这 150 公里的主干公路，这些路在开

发原瓦屋山四川省级自然保护区时发挥了重要

作 用 ，为 景 区 基 础 设 施 建 设 省 下 了 大 力

气。而洪雅县国有林场全域恢复勃勃

生机，更是涵养了大熊猫国家公

园 眉 山 片 区 的 山 山 水 水 ，

为青衣江、岷江乃至长

江 流 域 的 生 态 安

全保障作出了

贡献。

“林场走过弯路，这些弯路都是经验、教训，对我们是一种

启迪。唯有全面落实绿色发展理念，坚定不移推进生态修复

和治理，才能为子孙后代留下宝贵的‘绿色银行’。”巫柄松说。

端稳生态发展的“铁饭碗”

12 月 7 日，一年一度的“瓦屋山冰雪嘉年华”如期开幕

了，这俨然成为瓦屋山投资有限公司开发出来的一个“王牌”

旅游项目。2020 年的冰雪季，瓦屋山迎来游客近 29 万人次，

实现旅游营业收入约 6000 万元，同比增长超过 100%。

这几天，瓦屋山旅游风景区游人如织，距景区游客接待

中心约 1 公里的桃花源假日酒店已是一房难求。“2010 年刚

开张时，我给自己的农家乐取名‘桃花源避暑山庄’，那几年

景区主打避暑纳凉。随着夏季游转变为四季游，瓦屋山春可

看杜鹃，夏可观飞瀑，秋可赏红叶，冬可睹冰雪，游客越来越

多，我也将农家乐改名为‘桃花源假日酒店’，并在去年花了

400 万元重新装修了一番。”桃花源假日酒店负责人陈曦很有

信心地说，“3 年就能把装修费用给赚回来！”

山上云卷云舒、鸟语花香，山下温婉娴静的雅女湖波光

粼粼，古香古色的柳江古镇淳朴幽静。当相邻的景点串珠成

线，旅游资源便得到了充分利用，旅游经济如火如荼。“以瓦

屋山镇为例，2017 年镇上有 280 家农家乐、民宿，到现在已经

增加至 600 余家，直接从业人员有 2000 多人，人均年收入 5 万

余元，是洪雅县农村人均可支配收入的 2 倍。”瓦屋山旅游风

景区管理委员会副主任邓绍文说。

“像我一样，燕远村 90%的村民以前都在矿区、电站工

作，听到关停的消息时，没人坐得住。为了把落到地上的‘饭

碗’捡起来，我们组织村民发展养蜂、白茶等种植养殖产业，

经过几年的转型，村里出现了不少种植养殖大户，仅养蜂一

项，年收入突破 10 万元的就有 6 户，以前人们在矿区、水电站

工作，工资最高的村民年均能拿到 6 万元左右，只要人勤快，

现在挣得不会比以前少。”李万芳说。

2020 年 6 月，“大熊猫国家公园四川 1 号界碑”落户瓦屋

山旅游风景区，抱着观光顺便偶遇大熊猫的心愿，目前已有

近 50 万名游客前来“打卡”。随着大熊猫国家公园正式成立，

当地将依托独特的动植物资源打造一条具有眉山特色的自

然教育和生态体验新路径，助力当地经济发展再上新台阶。

眉山市委、市政府对洪雅县早已不再考核 GDP、固定资

产投资、规模以上工业增加值等指标，而是重点考核生态文

明、三产发展等指标。其中，生态文明建设工作占党政实绩

考核比例超过 20%且还在逐年递增中。

破坏生态只能坐吃山空，保护生态才能永续发展，这是

瓦屋山的实践，也体现了洪雅

县 坚 定 走 绿 色 发

展之路的决心。
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重 建 美 好 自 然 生 态
——大熊猫国家公园眉山片区见闻

本报记者 刘 畅

羊城河涌变清记
本报记者 庞彩霞

日前日前，，在位于广州市中心的猎德涌畔在位于广州市中心的猎德涌畔，，记者看到数十只白记者看到数十只白

鹭在江面轻盈翩飞鹭在江面轻盈翩飞，，白色身影掠过清澈的水面白色身影掠过清澈的水面，，在空中划过一在空中划过一

道道优美弧线道道优美弧线，，不少市民驻足岸边拍照不少市民驻足岸边拍照。。

““没想到广州市中心也能看到如此美景没想到广州市中心也能看到如此美景。”。”市民张桂芳正市民张桂芳正

在猎德涌边碧道跑步在猎德涌边碧道跑步，，她对记者说她对记者说，“，“猎德涌之前的水可真够猎德涌之前的水可真够

黑臭的⋯⋯黑臭的⋯⋯””

广州依水而建广州依水而建、、伴水而生伴水而生、、因水而美因水而美。。作为特大型城市作为特大型城市，，

广州的城市化广州的城市化、、工业化交替演进工业化交替演进，，水环境问题交错交织水环境问题交错交织，，治水治水

难度极高难度极高，，因而河长制也早于全国开始探索因而河长制也早于全国开始探索。。20142014 年年 11 月月，，广广

州在纳入州在纳入““南粤水更清行动计划南粤水更清行动计划””中的中的 5151 条河涌试点设立河条河涌试点设立河

长长，，20162016 年在全市启动河长制年在全市启动河长制。。

目前目前，，广州已形成了广州已形成了““总河长—流域河长—市级河长—区总河长—流域河长—市级河长—区

级河长—镇街级河长—村居级河长—网格长级河长—镇街级河长—村居级河长—网格长（（网格员网格员）”）”多级多级

治水体系治水体系，，使得每一处河流和湖泊都有专人看管使得每一处河流和湖泊都有专人看管。。

““以前我们都是从很远就捂着鼻子绕开河走以前我们都是从很远就捂着鼻子绕开河走，，现在大家茶现在大家茶

余饭后都喜欢到河边散步余饭后都喜欢到河边散步。”。”黄埔区沙步涌的村居级河长岑影黄埔区沙步涌的村居级河长岑影

丝告诉记者丝告诉记者，，20172017 年以前年以前，，沙步涌两岸布满了各式各样的违沙步涌两岸布满了各式各样的违

章建筑章建筑，，有些甚至直接横跨过河面有些甚至直接横跨过河面，，直接往河涌中排污直接往河涌中排污。。

岑影丝说岑影丝说，，当初为了拆违和开展绿化维护当初为了拆违和开展绿化维护，，她不得不厚她不得不厚

着脸皮一户一户上门做工作着脸皮一户一户上门做工作，，向大家宣讲政策向大家宣讲政策。。经过经过 22 年多年多

的拆违和旧改工作的拆违和旧改工作，，沙步涌终于从当年的黑臭河涌变成了沙步涌终于从当年的黑臭河涌变成了

今天的一湾清水今天的一湾清水，，河涌两岸也规划建设起赏心悦目的花草河涌两岸也规划建设起赏心悦目的花草

碧道碧道。。

为不断摸索河长制信息化为不断摸索河长制信息化、、智能化的新路子智能化的新路子，，广州在全省广州在全省

首创广州河长首创广州河长 APPAPP，，实现河长巡河实现河长巡河、、问题交办问题交办、、实时监控等功实时监控等功

能能，，并搭建起河长制信息管理系统并搭建起河长制信息管理系统““PCPC 端端、、APPAPP 端端、、微信端微信端、、电电

话端话端、、门户网站端门户网站端””五位一体的全新监管平台五位一体的全新监管平台。。数据显示数据显示，，全全

市河长巡河累计市河长巡河累计 242242 余万次余万次，，推动解决问题推动解决问题 1818 余万个余万个。。

值得一提的是值得一提的是，，广州市还有一批来自社会热心参与治水广州市还有一批来自社会热心参与治水

工作的工作的““民间河长民间河长”。”。据统计据统计，，截至目前截至目前，，广州有广州有 1126211262 名民间名民间

河长活跃在护河一线河长活跃在护河一线，，成为成为

守护河涌的民间力量守护河涌的民间力量。。

20172017 年前年前，，位于天河区的车陂涌流位于天河区的车陂涌流

域还属于黑臭水体域还属于黑臭水体。“。“我家在车陂涌支涌边上我家在车陂涌支涌边上，，

过去一到下大雨过去一到下大雨，，河水水位上涨河水水位上涨，，垃圾垃圾、、污泥等会一涌污泥等会一涌

而出而出，，偶尔还会漫到房子里面去偶尔还会漫到房子里面去。”。”民间河长苏志均说民间河长苏志均说，“，“作为作为

土生土长的本地人土生土长的本地人，，我们都很迫切盼望改善周边的生活环我们都很迫切盼望改善周边的生活环

境境。。””通过广织志愿服务网络通过广织志愿服务网络，，苏志均成立了车陂涌悦和志愿服苏志均成立了车陂涌悦和志愿服

务队务队、、车陂志愿服务队车陂志愿服务队、、车陂街河涌治理党员志愿服务队车陂街河涌治理党员志愿服务队 33 支支

护河队伍护河队伍，，车陂小学车陂小学、、华师附小华师附小 22 支民间小河长队伍支民间小河长队伍。。在民众在民众

的踊跃参与下的踊跃参与下，，治水工作很快取得了显著成效治水工作很快取得了显著成效。。车陂涌整治入车陂涌整治入

选全国治水典型案例并得到推广选全国治水典型案例并得到推广，，20202020 年年，，苏志均也因此获评苏志均也因此获评

全国全国““十大最美河湖卫士十大最美河湖卫士”，”，也是也是此奖项广东省唯一入选者此奖项广东省唯一入选者。。

通过通过 55 年河长制治水行动年河长制治水行动，，目前目前，，广州市纳入住建部监管广州市纳入住建部监管

的的 147147 条河涌全部消除黑臭条河涌全部消除黑臭，，建成区全部消除黑臭水体建成区全部消除黑臭水体，，1313 个个

国省考断面水质全部达标国省考断面水质全部达标，，水环境质量得到明显改善水环境质量得到明显改善。。同时同时，，

广州碧道规划和实施项目还荣获了广州碧道规划和实施项目还荣获了 20212021 年年 WLAWLA 世界景观建世界景观建

筑大奖筑大奖、、20212021 年年 LILALILA 国际景观奖国际景观奖。。

在治理水环境的同时在治理水环境的同时，，广州市还基于已有滨水绿道广州市还基于已有滨水绿道，，开展开展

碧道建设碧道建设，，优先贯通水岸空间优先贯通水岸空间，，完善便民设施完善便民设施，，实现碧道实现碧道、、绿绿

道道、、古驿道古驿道、、慢行道互联互通慢行道互联互通、、成网成片成网成片，，满足人们水岸游憩的满足人们水岸游憩的

基本需求基本需求。。截至目前截至目前，，广州已建设碧道广州已建设碧道 778778 公里公里，，并力争并力争 20222022

年完成年完成““三纵三横三纵三横””骨干网建设骨干网建设、、建成碧道建成碧道 10001000 公里以上公里以上。。

鼓励社会资本参与生态保护修复鼓励社会资本参与生态保护修复

王振兴王振兴

实施好生态保护修复实施好生态保护修复

工程工程，，是构建生态文明体系是构建生态文明体系，，推推

动美丽中国建设的重要内容动美丽中国建设的重要内容。。日日

前前，，国务院发布了国务院发布了《《关于鼓励和支持关于鼓励和支持

社会资本参与生态保护修复的意社会资本参与生态保护修复的意

见见》，》，引导和支持社会资本参与生态引导和支持社会资本参与生态

保护修复项目投资保护修复项目投资、、设计设计、、修复修复、、管管

护等全过程护等全过程。。社会资本与生态保护社会资本与生态保护

修复深度互融修复深度互融、、良性互促良性互促。。

社会资本参与生态保护修复意社会资本参与生态保护修复意

义重大义重大。。中央财政在中央财政在““十三五十三五””期间期间

投入投入 500500 亿元开展了一系列的山水亿元开展了一系列的山水

林田湖草一体化保护修复重大工程林田湖草一体化保护修复重大工程，，

并取得了重大成效并取得了重大成效。。但长期以来但长期以来，，生生

态保护修复历史欠账多态保护修复历史欠账多、、资金压力资金压力

大大，，社会资本参与的呼声渐高社会资本参与的呼声渐高。。党的党的

十九大报告明确要求十九大报告明确要求““构建政府为主构建政府为主

导导、、企业为主体企业为主体、、社会组织和公众共社会组织和公众共

同参与的环境治理体系同参与的环境治理体系”。”。社会资本社会资本

参与生态保护修复参与生态保护修复，，是是““绿水青山就绿水青山就

是金山银山是金山银山””的实践需求的实践需求，，是是““创新创新、、

协调协调、、绿色绿色、、开放开放、、共享共享””新发展理念新发展理念

的必然要求的必然要求，，是全社会以对子孙后代是全社会以对子孙后代

高度负责的态度共建美丽中国高度负责的态度共建美丽中国、、共筑共筑

““生命共同体生命共同体””的必要之举的必要之举。。

社会资本参与生态保护修复作社会资本参与生态保护修复作

用突出用突出。。两者深度融合两者深度融合，，有利于拓有利于拓

宽社会资本投资渠道宽社会资本投资渠道，，增强经济增增强经济增

长的内生动力长的内生动力；；有利于创新投融资有利于创新投融资

机制机制，，促进投资主体多元化促进投资主体多元化，，实现优实现优

势互补和节约成本势互补和节约成本；；有利于形成因有利于形成因

修复后环境改善而带动资本投资修复后环境改善而带动资本投资、、

产业发展产业发展、、生态就业的良性循环生态就业的良性循环，，最最

终实现生态终实现生态、、经济和社会的综合效经济和社会的综合效

益益。。目前目前，，可供借鉴的融合途径方可供借鉴的融合途径方

式多种式多种：：社会资本自主投资社会资本自主投资、、与政府与政府

合作以及公益参与等合作以及公益参与等；；融合模式种融合模式种

类众多类众多：：以生态修复改善环境带动以生态修复改善环境带动

社会资本投资社会资本投资、、政府和社会资本合政府和社会资本合

作共建作共建、、生态修复结合城市建设发生态修复结合城市建设发

展展、、生态修复融合脱贫攻坚生态修复融合脱贫攻坚、、生态修复带动资源再生利用生态修复带动资源再生利用、、文文

化遗产保护化遗产保护、、旅游业发展等旅游业发展等；；典型案例也形式多样典型案例也形式多样：：河南辉县河南辉县

市五龙山废弃矿山生态修复市五龙山废弃矿山生态修复、、内蒙古乌梁素海山水林田湖草内蒙古乌梁素海山水林田湖草

生态保护修复生态保护修复、、浙江温州浙江温州““海上花园海上花园””建设等建设等。。

两者的深度互融与良性互促两者的深度互融与良性互促，，需要用制度来规范需要用制度来规范，，用机制用机制

来引导来引导，，用实践来创新用实践来创新。。各级政府要用政策法规各级政府要用政策法规、、规划管控规划管控、、

产权激励产权激励、、财税支持财税支持、、资源利用资源利用、、金融扶持金融扶持、、科技创新科技创新、、信用奖信用奖

惩等建立全方位互融的规章制度惩等建立全方位互融的规章制度。。全社会要形成全社会要形成““谁保护谁保护、、谁谁

受益受益，，谁修复谁修复、、谁受益谁受益””的市场化的市场化、、多元化良性互促机制多元化良性互促机制。。只有只有

既做好顶层设计既做好顶层设计，，又在实践中不断发展又在实践中不断发展，，才能持续推动生态保才能持续推动生态保

护修复高质量发展护修复高质量发展，，维护国家生态安全维护国家生态安全，，切实造福亿万人民切实造福亿万人民。。

（（作者系生态环境部华南环境科学研究所正高级工程师作者系生态环境部华南环境科学研究所正高级工程师））

冰雪季的瓦屋山旅游风景区。 栗慧娟摄（中经视觉）

大雪纷飞，穿行在瓦屋山

旅游风景区里的缆车犹如雪

地红舟。

崔宗喜摄（中经视觉）
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